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有关重点支持热点领域的一些看法

邹承鲁
`
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,

实行计划研究已

有多年历史
。

联想到在我国实行了几十年的计划经

济现在已经逐渐为社会主义市场经济所取代
,

取得

了举世瞩 目的明显效果
,

造成我国经济的腾飞和社

会空前繁荣
。

这不能不让人联想到在科学上的计划

研究
,

是不是也应该在重点支持设定明确应用 目标

的热点领域计划项 目研究之外
,

逐渐增加对自由探

索的投人比重
,

引人与市场经济有某些类似的做法
,

以取得我国科学的空前繁荣
。

( l) 鼓励自由探索

当前在我国科学界流行的追赶国际科学发展热

点
,

体现在对根据国际科学发展热点设定计划项 目

并给以高强度支持
,

这对我国科学努力追踪和赶上

世界发展潮流无疑是必要的
。

但同时也必须看到
,

设定计划热点项 目的多数已经是全世界科学家辛勤

工作了多年
,

以细胞编程死亡研究为例
,

虽然研究已

有近百年的历史
,

但百年来文献中仅有零星报道
。

近年来才逐渐成为热门课题
,

近 5 年内细胞编程死

亡研究国际上发表的 S CI 论文已达 2 万余篇
,

超过

我国全部自然科学年发表 S a 论文总数
,

且呈不断

上升趋势
。

好比我国的大庆油 田已经开发了 30 多

年
,

在大庆地区再发现新的大型油田的可能性大概

是微乎其微的了
。

我国现在以大部分的投人集中在

世界科学发展的热点
,

是否有点像重点投资在大庆

地区去寻找新的大型油田
。

当然热点领域的研究往

往对科学发展有重要作用
,

进人热点领域
,

在热点领

域内进行工作以积蓄力量
,

对发展我国科学还是有

重要作用的
。

我只是一方面想强调在热点领域内取

得突破的艰巨性
,

而在另一方面强调支持自由探索

以期取得突破的必要性
。

由于自然科学的发展有一

定的不可预见性
,

因此既要重视热点领域
,

强调有所

为有所不为
,

又要鼓励和支持前瞻性的研究
,

到那些

目前虽然还不是热点
,

却有重大科学意义并有广阔

发展前景的基础研究领域中去进行自由探索
。

二者

的关键都在于有自己创新的学术思想
,

这样才能取

得重大突破
。

没有自己创新的学术思想
,

不仅进行

自由探索寸步难行
,

进入热点领域也只能永远模仿

或重复前人成果
,

最多也只能为前人的学术思想锦

上添花而已
。

因此建议除重点支持热点项 目外
,

以

一定力量支持那些有 自己独创的学术见解
,

已经取

得国际水平成果的科研集体
,

鼓励他们进行前瞻性

的自由探索
。

( 2 )在公平竞争的前提下择优支持

在审定重点课题时
,

既要考虑课题的重要性
,

也

要充分考虑取得重大成果的可能性
。

因此不能单纯

考虑课题的重要性
,

而还要着重考虑申请者过去已

发表论文的水平
。

因为前者
,

只要抄袭文献中的综

述性论文
,

任何人都会做 ;而后者却不是任何人都可

以做到的
,

而是只有一部分人
,

并且还要经过艰巨的

努力才能做到的
。

我深信
,

鼓励 自由探索
,

并在科学

上引人类似社会主义市场经济中的公平竞争体制
,

重点支持那些已经取得重要成果的个人和集体
。

具

体做法可以是
:
加强考核

,

严格计算投人产出比
,

在

课题结题时
,

必需报告课题发表论文的累积被引用

频次
。

对于有高水平成果的面上课题应该增加支

持
,

或升格为重点课题
。

对于没有成果的不考虑重

新开题
,

这样做必将大大加快科学发展步伐
,

才有可

能取得重大突破
,

促进我国科学的腾飞和空前繁荣
,

促进我国经济建设的可持续发展
。
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